

Atención Primaria



www.elsevier.es/ap

EDITORIAL

Congresos y jornadas de la semFYC. Premios y becas semFYC

La Sociedad Española de Medicina Familiar y Comunitaria, semFYC, como sociedad científica tiene el compromiso de impulsar la investigación y generar conocimiento que vaya asociado a promover mejoras en los cuidados y en la salud de la ciudadanía.

La semFYC tiene el compromiso de generar conocimiento que permita promover mejoras en los cuidados de salud de la ciudadanía, teniendo en cuenta que la investigación debe ser un área competencial de los médicos de familia, tanto como lo son la asistencia y la docencia. El análisis y evaluación del desempeño profesional, de los modelos de organización, del impacto de nuestra actividad o del uso de la tecnología, entre otras, es un imperativo ético, y nos obliga a buscar respuestas a los problemas de salud y discapacidad a los que nos enfrentamos todos los días.

Por todo ello, una de las prioridades de la semFYC y muy especialmente en su Congreso anual, es acoger y favorecer la difusión de la investigación que se realiza en todos los ámbitos en los que desarrollan su actividad los médicos de familia (atención primaria, dispositivos de urgencias, cuidados paliativos, docencia, gestión, investigación...). Para ello se facilitan espacios, puntos de encuentro, debates... con el objetivo de dar visibilidad a nuestro trabajo diario y a la repercusión que el mismo tiene sobre los pacientes y ciudadanos.

El congreso anual de la semFYC, en el apartado de Investigación, recibe un elevado número de comunicaciones, tanto desde la perspectiva metodológica cuantitativa como cualitativa, así como proyectos de investigación. La selección de los estudios de investigación, para ser presentados en el congreso, se basa en criterios de calidad que tienen en cuenta la originalidad, la pertinencia y la calidad metodológica del estudio, así como la aplicabilidad en el ámbito de la medicina de familia¹.

Todos los congresos de la semFYC ponen en valor los mejores estudios y se premian las **mejores comunicaciones de investigación**.

Nuestra sociedad científica, acorde con los tiempos y las nuevas tareas de los médicos de familia, facilita y promueve que los grupos de trabajo puedan tener un espacio más específico para compartir e impulsar mejoras en el conocimiento y en la capacidad resolutiva de los médicos de familia. La semFYC dispone de **jornadas específicas** como las que lleva a cabo el grupo de trabajo de **ecografías**, o las jornada para médicos o médicas que desempeñan su actividad asistencial en el **medio rural** o **en urgencias**.

Estas diferentes y enriquecedoras jornadas de semFYC son en realidad espacios de reflexión y debate donde se comparten experiencias clínicas, docentes, casos clínicos siempre bajo el prisma de los diferentes perfiles del médico de familia según su ámbito laboral asistencial (rural, urgencias...), docente e investigador.

Un dato diferencial de nuestra sociedad científica son los programas de actividades propias como son el PAPPS (Programa de Actividades de Prevención y Promoción de la Salud), el PACAP (Programa de Actividades Comunitarias en Atención Primaria), y el GPCYS Grupo Programa Comunicación Y Salud). Se trata de programas transversales de la semFYC, que ya tienen una larga trayectoria, que celebran jornadas o encuentros donde los profesionales de diferentes ámbitos y formación pueden compartir espacios divulgativos, formativos, y de reunión, bajo el amparo de nuestra sociedad científica. Poder compartir experiencias, proyectos y resultados de estudios de investigación en el seno de cada programa, enriquece las jornadas de los grupos- programas, y potencia el valor de sus competencias.

Otra de los objetivos como sociedad científica es dar soporte a la **investigación traslacional** mediante ayudas para desarrollar proyectos de investigación como tesis doctorales, que den respuesta a las lagunas del conocimiento en la práctica de la Medicina Familia, en cualquiera de sus múltiples ámbitos.

Las tesis doctorales son una actividad académica que facilita que los médicos de familia impartan docencia de grado, y que la universidad española se pueda beneficiar del conocimiento de estos profesionales. Por ello la semFYC convoca de forma anual, a través de su sección de investigación, becas para tesis doctorales, conocidas como becas doctorales "Isabel Fernández", en recuerdo a una de las pioneras en investigación en Atención Primaria, y vocal de la semFYC².

Las ayudas a las tesis doctorales, como pilar de la investigación de la sociedad científica, han experimentado un crecimiento notable en los últimos años. Observamos con satisfacción cómo año tras año, va aumentando el número de proyectos que se presentan, con 40 proyectos anuales en la última convocatoria, lo que es indicativo de que la investigación posgrado en los médicos de familia es un campo en auge y ayudará a aumentar la competencia y capacitación de los docentes universitarios.

Por otro lado, en el área de la comunicación asistencial, la semFYC, a través del GPCYS y la sección de investigación, convoca ayudas para la realización de proyectos de investigación-becas "Francesc Borrell"- en materia de Comunicación y Salud. Impulsar la investigación en comunicación asistencial es una estrategia que ayudará a reconocer la necesidad de la formación en habilidades comunicativas y estrategias en entrevista clínica como herramienta de trabajo de los profesionales de la salud3.

Los criterios de evaluación de las becas y ayudas de la semFYC están bien definidos en las convocatorias y basados en los aspectos de originalidad e innovación, relevancia y aplicabilidad, así como de rigor metodológico.

La sección de investigación de nuestra sociedad científica formada por un vocal de Junta Permanente, los 17 vocales de investigación de las sociedades federadas, y 3 vocales de programas PAPPS, PACAP, GPCYS, y en colaboración con los comités científicos de los diferentes eventos, velan por la adecuación de las convocatorias y criterios de evaluación de las comunicaciones de cualquiera de los eventos semFYC, así como de las becas de investigación¹.

Y poniendo en valor a la investigación como área competencial de los médicos de familia, que ha de tener su compromiso en las unidades docentes y en el programa formativo de los residentes, también aquí la semFYC apuesta por un espacio en el que los residentes de Medicina de Familia, y las unidades docentes multiprofesionales pueden divulgar sus proyectos y estudios de investigación. Y así, en el congreso anual, en el contexto del foro de investigación, se facilita un espacio para divulgar y compartir los trabajos de investigación, los trabajos de fin de residencia realizados en las unidades docentes multiprofesionales. Se trata de una iniciativa novedosa impulsada desde la sección de investigación y con excelente acogida por parte de los residentes y UUDD, recibiendo más de 50 proyectos de investigación cada año, y premiando al mejor trabajo fin de residencia, y con reconocimiento al tutor/a y a la unidad docente4.

La actividad científica que se realiza en nuestra sociedad es extraordinaria, con un larguísimo recorrido que va desde los trabajos de fin de residencia hasta las tesis doctorales superando las 4.000 comunicaciones anuales en el plazo de los 12 meses que transcurren entre un Congreso Nacional de la semFYC hasta el siguiente. Y lo que es aún más importante, con una tendencia creciente tanto en número como en la calidad.

Y como Sociedad nos toca poner en valor y dar visibilidad a los trabajos ganadores en los diferentes eventos semFYC y este es el objetivo de éste monográfico especial de investigación en Atención Primaria. Son todos los que están premiados, aunque no están todos los que son, pues se hace más investigación que la que se presenta en nuestro congreso, jornadas y encuentros⁵. Podemos concluir que la salud de la investigación en medicina de familia es excelente, aunque sin duda es mejorable y debe ganar en impacto, profundidad y madurez. Investigar en medicina de familia no es fácil, y las condiciones estructurales son un importante obstáculo (sobrecarga asistencial, aislamiento, ausencia de estructuras de apoyo...) por lo que es obligado felicitar a todos los médicos de familia que incorporan esta competencia a su quehacer diario, reconocer la calidad de su trabajo con los premios otorgados y hacerlos visibles con la publicación en esta Revista. Este es un primer paso que iremos revalidando año a año.

Dra. Remedios Martín ÁlvarezJunta Permanente de la semFYC

Dr. Salvador Tranche Iparraguirre
Presidente de la semFYC

Agradecimiento a la estructura administrativa de la semFYC y a la secretaría técnica de semFYC-Congresos y Ediciones, por su trabajo y esfuerzo para llevar a buen puerto cualquiera de los eventos de la semFYC, así como de la gestión de los premios y reconocimientos.

Bibliografía

- Manual de funcionamiento de los comités científicos de la semFYC. 2019.
- https://www.semfyc.es/secciones-y-grupos/seccion-de-investigacion/convocatorias-para-la-investigacion/becas-isabel-fernandez/
- https://comunicacionysalud.es/investigacion/beca-francescborrell/
- 4. https://www.congresodelasemfyc.com/
- 5. https://www.comunicacionescongresosemfyc.com/